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Поможем 
соотечественникам

В связи с наводнениями в ряде регионов нашей 
страны жители их столкнулись с большими труд-
ностями.  

По всей стране люди собирают гуманитарную помощь 
пострадавшим от стихии соотечественникам. Не остаются в 
стороне от чужого горя и тоболяки. Одни перечисляют де-
нежные средства на благотворительный счёт Тюменского об-
ластного отделения Общероссийского благотворительного 
общественного фонда «Российский фонд милосердия» (кон-
тактный телефон 40-56-27), другие предпочитают оказывать 
помощь вещами. 

Сбор вещей (одежды, обуви, посуды и т.д.) проводит 
центр социального обслуживания населения, расположенный 
по адресу 4 мкр., д. № 48. В настоящее время уже отобрано 
на отправку и передано в МЧС 500 кг гуманитарного груза. 

Акция объявлена до конца сентября. Вполне вероятно, 
что продлится она и до первой половины октября. 

Диана ШТЕРН

Дела бюджетные
На очередном заседании постоянной комиссии 
городской Думы по экономическому развитию, 
бюджету, финансам и налогам народные избран-
ники обсудили исполнение бюджета города за 
первое полугодие. 

В целом бюджет исполнен на 21,9 процента. Отмечен как 
рост доходов на 15 %, так и рост расходной части на 12%. Де-
фицит бюджета на сегодняшний день составляет чуть более 
375 миллионов рублей. 

В некоторых сферах освоение средств стоит на нулевой 
отметке. Как пояснил заместитель главы администрации го-
рода Валерий Плаксин, к примеру, на благоустройство запла-
нировано потратить  91 миллион рублей, а на деле освоено 23 
миллиона. На озеленение предусмотрено потратить 12,1 мил-
лиона рублей, освоено – 0, 0 (работы выполнены, но средства 
перечислят позже). 

По итогам года, заверил Валерий Викторович, бюджет бу-
дет исполнен по всем пунктам в полном объёме. 

Валентина АТОМАНОВА

Поход в осень
С 26 по 29 сентября в Тобольске будут проходить 
чемпионат и первенство Уральского федераль-
ного округа, чемпионат и первенство Тюмен-
ской области по спортивному туризму «Золотая 
осень-2013». Соревнования, на которые ожидает-
ся приезд 250 участников в возрасте от 13 лет и 
старше, пройдут на Панином бугре. 

Торжественное открытие «Золотой осени-2013»  состоит-
ся 27 сентября в 10 часов. В 11.30 будет дан старт в дисципли-
не «Дистанция пешеходная».  

Анна ЩЕРБИНИНА

Первое очередное за-
седание Тобольской 
городской Думы по-
сле летних каникул, 
состоявшееся в ми-
нувший вторник, на-
чалось с … перерыва. 

Не успел председатель-
ствующий Николай Зольни-
ков огласить повестку дня, 
как депутат Альберт Каба-
ет предложил внести во-
прос о недоверии главе Ду-
мы. Письмо об этом двух 
народных избранников – 
Александ ра Киреева и Аль-
берта Кабаева было разо-
слано всем депутатам ещё в 
апреле текущего года, и они 
имели возможность ознако-
миться с ним. 

Большинством было 
принято решение о включе-
нии этого вопроса в катего-
рию дополнительных и за-
крытому голосованию по 
нему. Меньшинство актив-
но протестовало. Затем был 
объявлен перерыв, после ко-
торого депутаты (опять-таки 
большинством голосов) ре-
шили рассмотреть наруше-
ние профессиональной эти-
ки оппозиционеров в закры-
том режиме после работы 
над основной повесткой дня.  

Обсуждалось 26 важных 
для города вопросов. Из них 
13 внесены как дополни-
тельные. В ходе заседания 
без существенных измене-

● думы в думе

Спорные вопросы

● качество жизни

25 сентября открытое  ак-
ционерное  общество «Тю-
менский расчётно-инфор-
мационный центр» отмети-
ло 10-летний юбилей.  

Сегодня ОАО «ТРИЦ» – ста-
бильная, сильная компания, где 
трудятся 240 человек, которые обе-
спечивают потребителю удобное 
взаимодействие с многочисленны-
ми организациями. Это достигает-
ся за счёт консультаций по вопро-
сам начисления платы за ЖКУ, а 
также по расчёту льгот и субсидий, 
по различным видам страхования 
жилья, по способам оплаты, выда-
чи квитанций, приёма показаний 
индивидуальных приборов учёта, 
подключения онлайн сервиса.

Одним из больших структур-
ных подразделений по праву счи-
тается ТРИЦ в Тобольске, которое 
было открыто в 2006 году.  

С юбилеем руководителя то-
больского «ТРИЦ» Игоря Дуднико-
ва и его сотрудников тепло поздра-
вил председатель городской Думы 
Николай Зольников и пожелал им 
доброй службы. Мы тоже присо-
единяемся ко всем  поздравлениям, 
которые прозвучали в этот день, и 
желаем дальнейшей плодотворной 
работы. 

О пожеланиях и замечаниях 
юбиляру – на третьей странице 
«ТП».

ний и поправок принято 23 
вопроса. 

Наиболее активно спо-
рили по проблемам город-
ской застройки. А именно 
по дополнительному вопро-
су о внесении изменений 
в Правила землепользова-
ния и застройки города, ут-
верждённые Думой ещё в 
декабре 2007 года. Вызва-
ла спор процедура утверж-
дения плана застройки зе-
мельных участков. Предсе-
датель комитета градострои-
тельной политики Алексей 
Ермоленко заверил, что план 
– не нормативный документ, 
а потому несёт информаци-
онный характер. Однако за-
меститель прокурора города 
Татьяна Собольникова уточ-
нила, что этот документ ут-
верждается органами мест-
ного самоуправления. Та-
кая двоякая трактовка зако-
на вызвала сомнение у главы 
администрации, и Владимир 
Мазур предложил вынести 
его на доработку.   

Далее речь зашла о проб-
леме жителей 10 микро-
района, выступающих про-
тив строительства четырех 
шестнадцатиэтажных «све-
чек».  И дело не в том, что 
жители не хотят возведения 
домов с благой целью – рас-
селить тех, кто остро нужда-
ется в квадратных метрах, 
проблема в количестве за-
планированных парковоч-

Услуги онлайн

ных мест. По решению всё 
той же Думы на один такой 
жилой массив должно при-
ходиться 113 мест для раз-
мещения автомобилей тех, 
кто будет здесь жить. Одна-
ко дом возводят с парковкой 
в 13 мест(?!). 

Вопрос обсуждался и 
на предварительных обще-
ственных слушаниях, но по-
желания жителей прилегаю-
щих домов проигнорирова-
ли. Как выяснилось, проект 
застройки приняли до реше-
ния Думы о парковках. Воз-
ведено уже несколько эта-
жей, и сносить дома (как 
предложили некоторые де-
путаты) нецелесообразно. 
Нужен компромисс. 

Алексей Ермоленко и за-
меститель главы админи-
страции, председатель коми-
тета по инвестициям в обла-
сти строительной деятель-
ности Закир Саитбаталов  
заверили, что застройщи-
ку предложено рассмотреть 
возможность выделения до-
полнительного участка под 
парковку рядом с возводя-
щимися объектами, а адми-
нистрация рассмотрит воз-
можность выделения земли 
и оформления её для этих 
целей. С этими поправками 
вопрос и был рассмотрен.

В обсуждении вопро-
са «О результатах проверки 
муниципального бюджет-
ного учреждения «Служ-

ба обеспечения безопасно-
сти на воде» депутаты еди-
нодушно подняли проблему 
финансирования этого уч-
реждения. В связи со сти-
хийным бедствием на вос-
токе страны народные из-
бранники признали, что и в 
Тобольске могут быть про-
блемы с половодьем. А тем 
временем у данного учреж-
дения в наличии два ржавых 
судна, которые, если устано-
вить насосы, откачивающие 
избыток воды в реке, просто 
«пойдут на дно» (реплика 
Николая Зольникова). 

Глава администрации го-
рода Владимир Мазур отме-
тил, что этот  вопрос стоит 
на контроле губернатора, и 
скорее всего, в ближайшее 
время решат закупить две, а 
возможно, и три современ-
ных насосных станции стои-
мостью в миллион рублей 
каждая. Депутат Владимир 
Филатов за острил внимание 
на условиях труда, в которых 
сегодня трудятся сотрудни-
ки данной службы, – вместо 
офиса – вагончик. Приняли 
вопрос с поправками едино-
гласно. 

Активно обсуждали 
правомочность деятельно-
сти в Тобольске лотерей-
ных клубов. Подробности – 
в следую щем номере «ТП».

Светлана СУРАЕВА
Юрий ПОПОВ (фото)
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На нём были подведе-
ны итоги первого полугодия 
2013 года.  Пессимистиче-
ский прогноз развития эко-
номики региона оправдался: 
поступление налогов сокра-
тилось на 32 млрд рублей. 
Из них – 28 млрд рублей 
приходится на падение на-
лога на прибыль.

На заседании  комитета  
был сделан прогноз на вто-
рое полугодие текущего го-
да: дефицит бюджета со-
ставит 36 млрд рублей. При 
этом все  социально защи-
щённые статьи бюджета бу-
дут полностью профинанси-
рованы.  Однако сложившая-
ся экономическая ситуация 
скажется на бюджете разви-
тия региона. 

Ранее правительством 
и областной Думой было 
принято решение по стро-
ительству 22 крупных заво-
дов, таких как «Тобольск-
Полимер», УГМК, «Поре-
вит» и других. Их пуск и 
дальнейшие инвестиции 
должны будут закрыть об-
разовавшийся дефицит в 
региональном бюджете. Но 
для этого необходимо опре-
делённое время.

● областная дума

Включить «режим интеллекта»
Завершились летние политические каникулы, 
время, когда депутаты работают в своих округах. 
Пришёл сентябрь, состоялось первое заседание 
комитета по бюджету, налогам и финансам Тю-
менской областной Думы. 

зерв – производство собст-
венной продукции. Надо из 
Тюменской области больше 
продавать другим субъек-
там Федерации, больше се-
бя обеспечивать собствен-
ными товарами, продукта-
ми питания, чтобы деньги 
оставались в регионе. Слож-
ная экономическая ситуация 
требует включения режима 
экономии, поиска скрытых 
резервов. Необходимо вклю-
чить «режим интеллекта». 
Пришло время «активных 
мозгов», решительного по-
иска оптимальных решений, 
чтобы малыми средствами 
добиваться лучших резуль-
татов. 

Большой резерв я вижу в 
Тобольском районе. До сих 
пор это муниципальное об-
разование, если его сравни-
вать с Казанским районом, 
Ишимом или Заводоуков-
ском, отстаёт по объёмам 
сельскохозяйственного про-
изводства. И хотя уже есть 
движение вперёд, резервы 
земли, которая только напо-
ловину занята пашней, мож-
но использовать для даль-
нейшего развития сельского 
хозяйства в районе. 

ресурсы и купить себе квар-
тиру. Это же убыток. Во-
первых, деньги пропали, на 
50 квартир предприятие не 
получило дотацию из бюд-
жета. Во-вторых, строите-
ли не были загружены. А 
мы могли и 100, и 150 квар-
тир построить. Это говорит 
о том, что мы не использова-
ли эти резервы. 

Сейчас город  поставил 
себе  планку строить 60 тыс.
кв.м жилой площади. А мы 
должны ежегодно наращи-
вать объёмы строительства 
на 15-25%. Мы производим 
товар – квадратные метры.  
Тем самым улучшаем эко-
номику города: это зарпла-
та, налоги, рабочие места, 
это решение социальных во-
просов. 

Кстати, ЗАО «Тобольск-
строймеханизация», постро-
ив дом № 17 в 4 микрорайо-
не, открывает в нём кафе: 
деньги в общественное пи-
тание вложило наше пред-
приятие. Там будет 30-40 ра-
бочих мест, это итальянская 
кухня, качественное  приго-
товление блюд. Это опять же 
плюс экономике Тобольска. 

Хочу заметить: любой 
объект, построенный в горо-
де, на квадратных метрах ко-
торого будет производиться 
продукция, будь то аптека, 
парикмахерская, булочная, 
кафе, киоск по продаже га-
зет, – это плюсы в экономи-
ке города. Приедет гость, ту-
рист, привезёт деньги и оста-
вит их в Тобольске, получив 
разнообразные услуги. Это 
маленький пример, когда из 
ручейков складывается по-
ток, потом – большая ре-
ка. И если жители всей Тю-

менской области «включат» 
свой интеллект, мы сможем 
выпадающие из бюджета на-
логи перекрыть.

Слово «кризис» я вос-
принимаю, как его понима-
ли в древние времена, – «об-
новление». Наверное, труд-
но объяснить человеку, что 
кризис – это хорошо, если у 
него падает заработная пла-
та и появляются некоторые 
финансовые проблемы. Но 
если глубже заглядывать, то 
законы развития  общества 
говорят о его волнообразном 
развитии: подъём-спад. Кри-
зис – это неизбежное в раз-
витии производства и чело-
веческого общества. В дан-

нию производственных воп-
росов был ниже, чем у дру-
гих. Это не провинциальные 
строители. У нас хорошая 

сложившаяся историческая 
культура. 

Но нас 30 лет приуча-
ли, что город должен полу-
чать большие государствен-
ные капвложения. И мы до 
сих пор ждём. Теперь дру-
гое время, и больше надо 
рассчитывать на свои силы, 
умения, знания, инициативу. 

Надо в себя поверить. 
Когда я встречаюсь  с людь-
ми, вижу, что многие  уже 
поняли, что многое зависит 
от них самих. Кто-то открыл 
парикмахерскую, кто-то тру-
дится таксистом, другой ра-
ботает на Севере, а кто ово-
щи на даче выращивает и 
продаёт, или производит су-
венирную продукцию. Глав-
ной силой развития общест-
ва сейчас становятся обра-
зованные, творческие, фи-

Хочу заметить: любой объект, построен-
ный в городе, на квадратных метрах кото-
рого будет производиться продукция,  – это 
плюсы в экономике города. Приедет гость, 
турист, привезёт деньги и оставит их в То-
больске, получив разнообразные услуги. 
Это маленький пример, когда из ручейков 
складывается поток, потом – большая река. 

Сейчас в Тюменской об-
ласти инвестируется 53 про-
екта. То есть к тем 22 заво-
дам добавляется ещё 31 объ-
ект. Они уже находятся ли-
бо в стадии проектирования, 
либо строительства, либо 
сдачи. Тюменская область 
до последнего времени на 
65% имела сырьевую эконо-
мику, но если сейчас мы эти 
53 объекта запустим, то до-
ля сырьевого сектора замет-
но снизится.

Сырьё сегодня дешевеет, 
прибыль нефтяных компа-
ний падает, потому что рас-
тут затраты, и мы должны 
понимать, что надо на мес-
тах больше производить го-
товой продукции и меньше 
тратить. У нас огромный ре-

На «Тобольск-Полиме-
ре» заканчиваются пускона-
ладочные работы, его про-
дукция очень востребована, 
плюс налоги, новые рабочие 
места. И строительство За-
падно-Сибирского комплек-
са № 2, я предполагаю, не за 
горами. Вот это есть то ре-
альное в экономике регио-
на, которое можно воспри-
нимать как плюс. 

Хочу добавить, что ЗАО 
«Тобольскстроймеханиза-
ция» продолжает инвестиро-
вать в строительство жилья, 
и мы не собираемся останав-
ливаться.

Мы спрашиваем – где 
резервы?  А сегодня 50 мо-
лодых семей в Тобольске не 
смогли использовать свои 

Я думаю, что из средних городов со 100-ты-
сячным населением мы, наверное, лиде-
ры во всех отношениях. Мало где есть та-
кая промышленность. Тобольск спокойно 
может прожить за счёт активной части на-
селения, за счёт своего интеллекта. Здесь 
приличное количество умных людей, дее-
способных, уже сформировался крепкий 
слой товаропроизводителей, он нормаль-
но сбалансирован.

ном случае мы в очередной 
раз сталкиваемся со спадом, 
в этот период пересматри-
вается процесс, определя-
ются новые пути развития, 
идёт поиск эффективных 
решений, пересчитывают-
ся ресурсы, и ситуация идёт 
вновь на подъём. Это объек-
тивный ход развития обще-
ства и его экономической со-
ставляющей.

У нас большой потен-
циал. Тобольск – это центр 
нефте химии и энергетики. 
Исторически сложилось у 
нас приличное предприятие 
– речной порт – являющееся 
большим транспортным уз-
лом. Традиционно сложи-
лась элита строителей, ко-
торые конкурентоспособны. 
Они работают по всей Тю-
менской области, также как 
и специалисты предприятия 
«Тобольскстроймеханиза-
ция»: у нефтяников, газови-
ков, на Севере, на Юге. 

И  я нигде не видел, что-
бы уровень качества нашей 
работы или подход к реше-

школа. И Тобольск давным-
давно не провинциальный 
город. 

Я думаю, что из сред-
них городов со 100-тысяч-
ным населением мы, навер-
ное, лидеры во всех отно-
шениях. Мало где есть такая 
промышленность. И тоболя-
кам хватит стоять с протяну-
той рукой. Тобольск спокой-
но может прожить за счёт 
активной части населения, 
за счёт своего интеллекта. 
Это самодостаточный город. 
Здесь приличное количест-
во умных людей, дееспо-
собных, уже сформировал-
ся крепкий слой товаропро-
изводителей, он нормально 
сбалансирован.

У Тобольска нет проб лем 
с водой, дорогами, электро-
энергией, газоснабжением,  
водоотведением. Вся ин-
фраструктура создана с за-
пасом. У нас лучшее обра-
зование по Тюменской об-
ласти, и гимназия имени 
Николая Лицмана тому под-
тверждение, у нас прекрасно 

зически и духовно здоровые 
люди, не боящиеся быть са-
мостоятельными и берущие 
ответственность на себя за 
судьбу свою и своей семьи. 

Сегодня состояние То-
больска далеко от тех 90-
х годов прошлого столе-
тия. Это совсем другой го-
род. Он способен самосто-
ятельно двигаться вперёд. 
Более того, на примере То-
больска могут развиваться 
близлежащие районы. Если 
5-10 лет назад люди уезжа-
ли из Тобольска, то сегодня 
к нам приезжают  с Севера, 
из соседних районов, из ре-
гионов России, из СНГ. И 
самое главное, сюда стали 
возвращаться молодые спе-
циалисты, те, кто, окончив 
школу в Тобольске, уехал 
на учёбу в другие города. 
А ведь раньше многие не 
хотели возвращаться в То-
больск, не видя перспекти-
вы для себя. Это подтверж-
дение моих слов, что наш го-
род стал сов сем другим. Он 
стал удобным для жизни, 
здесь можно неплохо зараба-
тывать, хорошо жить, здесь 
детям можно дать хорошее 
образование, есть медицина,  
обеспечено безопасное про-
живание.

У нас заметен естествен-
ный прирост населения, ко-
торый уже идёт последние 
10 лет, растут и другие пока-
затели социально-экономи-
ческого развития Тобольска. 
И после этого ходить жа-
ловаться, сетовать на труд-
ности жизни?! 

Другое дело, теперь на-
до раньше вставать, боль-
ше работать, и, как говорил 
знаменитый промышленник 
Форд, если работать  весь 
световой день, без выходных 
и праздников, тогда успех 
придёт сам собой.

Владимир МАЙЕР,
 депутат Тюменской 

областной Думы

● жить здорово? 

Жёлтые дожди
эко

Но было лето. И жёл-
тые дожди, как много уже 
лет, вновь беспокоили тобо-
ляков. 

Прошедшей весной 
группа инициативных то-
боляков обратилась в Фонд 
развития и поддержки эко-
логических проектов «Рус-
ский углерод» с просьбой 
провести исследования и 
разъяснить происхождение 
жёлтых луж. Независимые 
эксперты «Русского углеро-
да» провели исследование, 
а отчёт направили в город-
скую Думу.  

Вначале – об экспертах. 
Фонд развития и поддерж-
ки экологических проектов 
«Русский углерод», неком-
мерческая организация, был 
образован несколько лет на-
зад, объединив независимых 
экспертов, учёных, студен-
тов и аспирантов ведущих 
вузов страны. 

– С тех пор нашей общей 
целью стало стремление 
внести вклад в зелёное ин-
новационное развитие Рос-
сии, сохранение её природ-
ного наследия, защита права 
граждан на благоприятную 
окружающую среду, – гово-
рит  исполнительный дирек-
тор фонда Алексей Шадрин. 
– Мы уже многое сделали 
для экологии, но предстоит 
сделать ещё больше.

Наконец, нынешним ле-
том пробы были взяты, про-
ведены анализы, подведены 
итоги исследований и сде-
ланы профессиональные вы-
воды. В Тобольск направ-
лен многостраничный отчёт 
за подписью «Русский угле-
род» исполнительного ди-
ректора А.А. Шадрина.

Специалисты произвели 
отбор ливневых вод в черте 
города Тобольска и сельско-
го поселения Верхние Арем-
зяны и провели полный хи-
мический и спорово-пыль-
цевой анализ. По их резуль-
татам было выявлено, что 
содержание химических ве-
ществ в представленных на 
анализ пробах не превышает 
предельно допустимых кон-
центраций и не вызывает по-
явления негативных измене-
ний в окружающей среде. Не-
характерный жёлтый оттенок 
ливневых вод обусловлен на-
личием пыльцы сосны, ели 
и берёзы, произрастающих в 
нашем регионе. 

Два анализа проводи-
лись в тюменской и москов-
ской лабораториях. Но на 
первом этапе специалисты 
фонда провели предвари-
тельные консультации с учё-
ными из профильных орга-
низаций и вузов. В ходе кон-
сультаций были выдвинуты 

несколько возможных тео-
рий происхождения оттен-
ка. Источниками могли быть 
выбросы автотранспорта, 
промышленных предприя-
тий, органические вещества 
осадочных пород, пыльца 
цветущих растений.

По словам заведующей 
Тюменской центральной ла-
бораторией Ольги Елисее-
вой, жёлтый цвет бывает у 
воды, в которой превыше-
но содержание соединений 
железа. Окисляясь с кисло-
родом воздуха, оно превра-
щается в ржавчину, которая 
и придаёт воде такой цвет. 
Придавать воде жёлто-зелё-
ный оттенок может и хром. 
Как известно, хром считает-
ся биогенным химическим 
элементом. А это значит, 
что он в обязательном по-
рядке входит в состав расти-

кислот) и пыльцы цветущих 
растений.

Отбор проб осуществлял-
ся в различных частях города, 
а также в сельском поселении 
Верхние Аремзяны. 

С 11 по 17 июня 2013 
года химико-аналитиче-
ская лаборатория ООО «Тю-
менская Центральная Лабо-
ратория» провела лабора-
торный контроль образцов 
проб, отобранных в разных 
частях города Тобольска и в 
Верхних Аремзянах. По за-
ключению начальника хи-
мико-аналитической лабо-
ратории Ольги Елисеевой, 
содержание шестивалент-
ного хрома, железа и нафте-
новых кислот в представ-
ленных на анализ пробах не 
превышает предельно допу-
стимых концент раций и не 
вызывает появление нега-
тивных изменений в окру-
жающей природной сре-
де. Это исключает гипотезы 
появления жёлтого оттенка 
воды вследствие выбросов 

обусловлен наличием пыль-
цевых зёрен сосны, ели и 
берёзы, произрастающих в 
этом регионе. В период «пы-
ления» пыльца растений в 
большом объёме переносит-
ся на значительные расстоя-
ния и способна окрашивать 
лужи в жёлтый цвет. 

– К химическому загряз-
нению и другим природным 
катаклизмам данный фено-
мен не имеет никакого отно-
шения и представляет опас-
ность только для людей с 
аллергическими заболева-
ниями, – прокомментирова-
ла кандидат биологических 
наук, научный сотрудник 
биологического факультета 
МГУ Светлана Полевова.  

А вот мнение тоболяка 
– кандидата экономических 
наук Игоря Ломакина, заме-
стителя директора по науч-
ной работе Тобольской ком-
плексной научной станции 
Уральского отделения РАН:

– Про желтоватый отте-
нок в тобольских лужах мне 
приходится слышать в горо-
де каждый весенне-летний 
сезон. Происхождение это-
го явления многие тоболя-
ки упорно связывают с дея-
тельностью наших предпри-
ятий нефтехимии, причём в 
этом убеждены и простые 
обыватели, и люди, работа-
ющие в отрасли (либо смеж-
ных отраслях) на значимых 
должностях. Мне приходи-
лось не единожды убеждать 
их в том, что ни к нашей 
промышленности, ни к авто-
транспорту жёлтый оттенок 
ливневых вод в Тобольске 
отношения не имеет. 

Во-первых, количество 
транспорта и режим его дви-
жения в городе далеки до 
той ситуации, чтобы оказы-
вать заметное влияние на 
биоту. Во-вторых, по поводу 
выбросов предприятий То-
больской нефтехимии могу 
сказать, что тоболяки слиш-
ком часто подвержены бес-
почвенным обывательским 
фобиям. Мне в ходе сво-
ей профессиональной дея-
тельности приходилось бы-
вать на многих предприяти-
ях химического комплекса, 
в частности, на нефтепе-
рерабатывающих заводах 
в Москве, Киришах, Туап-
се, Омске и других. В срав-
нении со многими из посе-
щённых мной заводов наш 
«Тобольск-Нефте хим» – 
«экологический ангел», и 
ощутимая разница в эколо-
гии с ними видна без всяких 
анализов.

Предприятия нефте-
химии по своей технологи-
ческой основе более эколо-
гичны, нежели, например, 
металлургия, основная хи-
мия или даже нефтепере-
работка. А учитывая аппа-
ратурное оформление и ор-
ганизацию производства, 
Тобольский промузел стано-
вится на голову выше своих 
собратьев по отрасли.

Никто не отрицает, что 
техногенное влияние на при-
родную среду им оказывает-
ся, но оно находится в допу-
стимых пределах. Это под-
тверждается различными 
измерениями, в том числе и 
теми, которые делает наша 
станция.

Что касается лаборатор-
ных исследований, проведён-
ных по заданию ООО «Рус-
ский углерод» о происхожде-
нии жёлтого оттенка в лив-
невых водах, то материалы 
отчёта чётко свидетельству-
ют о том, что причиной это-
го является пыльца растений. 
К счастью, инсектициды или, 
например, компоненты ракет-
ного топлива у нас в городе не 
производятся, поэтому взять-
ся желтоватому налёту в лу-
жах, кроме растительности, 
просто неоткуда.   

Выходит, «жёлтые дож-
ди» – это вполне природные 
и экологические осадки.

Бася ДАНИЛКИНА

Начинающие бизнесмены осваивали методы построения эф-
фективных коммуникаций. Деловой форум был организован моло-
дёжным крылом регионального отделения «ОПОРЫ России». 

Участников приветствовали заместитель губернатора, дирек-
тор областного департамента инвестиционной политики и государ-
ственной поддержки предпринимательства Вадим Шумков, глава 
Тюменского регионального отделения «ОПОРЫ России» Эдуард 
Омаров, победитель Всероссийского конкурса «Молодой предпри-
ниматель России-2010» Марина Бакулина и другие. 

 – Молодцы, что организуете такие площадки, – напутство-
вал предпринимателей Вадим Шумков. – Очень важно, что 
опыт и идеи, которыми вы здесь обменяетесь друг с другом, вы 
сможете применить для развития своих территорий. Если рань-
ше конкуренция была за полезные ископаемые, потом за техно-
логии, то теперь в основном борьба идёт за мозги. То есть за вас. 
Поэтому я призываю вас быть ответственными за те террито-
рии, в которых вы живёте. Конечно, бывает, приезжая в родной 
край, хочешь сказать, что всё плохо: асфальт неровный, дома не-
красивые, люди глупые, а где-то там хорошо, и меня там ждут. 
Но правильнее все-таки будет обратить ваш опыт, вашу энергию 
на развитие того города или небольшого поселения, где вы жи-
вёте. А когда нас, мыслящих таким образом, будет много, преоб-
разования достигнут грандиозного масштаба. 

На брифинге Вадим Михайлович добавил, что власти реги-
она с 2006 года занимаются развитием молодёжного предпри-
нимательства. 

– Раньше мы являлись заказчиками таких мероприятий. А 
теперь общественные объединения предпринимателей уже са-
ми инициируют подобные съезды. Им важно было собраться 
вместе, чтобы понять общие проблемы и найти решения. Безу-
словно, будущее региона за малым бизнесом. Поэтому необхо-
димо и дальше помогать в развитии этого сектора.

Двухдневная программа съезда была насыщена практиче-
ской работой. Тон задал мастер-класс Эдуарда Омарова «Эф-
фективные коммуникации в бизнесе». 

– Большинство людей уверены в том, что они правильно 
строят коммуникации с окружающими, – прокомментировал он 
свой блок работы. – Между тем это один из самых сложных на-
выков. От него в любом деле зависит 90% успеха. И мы учим ре-
бят, как эффективно выстраивать взаимоотношения.

Следующий проект «ОПОРЫ» – межрегиональный форум 
«Территория бизнеса – территория жизни» состоится в Тюмени 
7 ноября. В нём примут участие представители нового поко-
ления предпринимателей со всех областей Уральского феде-
рального округа.

Раиса ПОЛОВИНКО

● опора россии 

Молодёжь за 
коммуникации

Съезд предпринимателей собрал более 200 пред-
ставителей всех районов Юга Тюменской обла-
сти. Побывали на нём и тоболяки. 

тельных и животных тканей. 
Возможной причиной неха-
рактерного оттенка в лужах 
может быть присутствие 
нафте новых кислот, входя-
щих в состав нефти.

Желтизну воде может 
придавать и песок с глиной. 
Самыми тёмными бывают 
воды болотного происхож-
дения, богатые растворён-
ными гуминовыми кислота-
ми. Эти вещества являются 
органическим соединения-
ми и абсолютно безвредны.

Летом прозрачность во-
ды может сильно снижаться 
из-за интенсивного цветения 
и пыления растений. 

Обобщив все мнения и 
данные, специалисты фон-
да выдвинули несколько ги-
потез происхождения жёлто-
го оттенка в лужах и водоё-
мах. И решили проверить 
отобранные пробы ливне-
вых вод по следующим ком-
понентам: наличие нафте-
новых кислот от выбросов 
автотранспорта, микроком-
панентов (хром Cr6+) и ме-
зокомпонентов (соедине-
ния трехвалентного железа 
Fe3+) от выбросов промыш-
ленных предприятий, орга-
нических соединений оса-
дочных пород (гумусовые 

промышленных предприя-
тий и автотранспорта. Со-
держание гуминовых кислот 
в пробах чуть больше 0,1%, 
что незначительно. Более то-
го, учёные считают, что гу-
миновые кислоты – недо-
стающее звено в нашей пи-
щевой цепи. Сегодня нам не 
хватает витаминов, минера-
лов, микроэлементов, кото-
рыми так богаты гуминовые 
кислоты. Это исключает ги-
потезу о повышенном содер-
жании органических соеди-
нений осадочных пород.

Для проведения споро-
во-пыльцевого анализа про-
бы были доставлены в лабо-
раторию биологического фа-
культета Московского госу-
дарственного университета. 
Результаты микроскопиро-
вания показали, что в пробах 
действительно обнаружена 
пыльца деревьев, характер-
ных для региона. 

Наибольшей продуктив-
ностью и летучестью пыль-
цы отличается сосна (pinus). 
Её пыльца нередко преобла-
дает в количественном отно-
шении над пыльцой других 
древесных пород даже в тех 
районах, где сосна произрас-
тает на достаточно дальнем 
расстоянии. Пыльца сосны 
далеко разносится ветром 
благодаря особым приспо-
соблениям, улучшающим 
её «воздухоплавательные» 
свойства. 

Почти столь же большая 
продуктивность свойствен-
на и берёзе (betula). Подобно 
пыльце сосны пыльца бере-
зы часто встречается (хотя и 
в меньших количествах) в по-
верхностных пробах, взятых 
далеко за пределами ареала. 

Ель (picea) значительно 
уступает сосне по количе-
ству продуцируемой пыль-
цы. Ещё ниже стоят в этом 
отношении широколиствен-
ные породы, цветы и травы.

Таким образом, экспер-
ты подтвердили выдвину-
тую ранее гипотезу о том, 
что нехарактерный жёлтый 
оттенок ливневых вод в чер-
те Тобольска действительно 

За окнами сентябрь. И жёлтый цвет уж никого не 
удивляет: листва деревьев, жухлая трава оттен-
ком жёлтым глаз радуют и обещают скорую зиму 
со снегом.

верхние 
Аремзяны

кремль
красная площадь

октябрьская 
улица

10 микрорайон

Дела депутатские – рабочий момент

4 микрорайон, д. № 17

Тобольская промышленная площадка

Геннадий Яковлев, пенсионер:
– А что желать? Побольше клиен-

тов? Так их у них и так много. Смот-
рите, у каждого окошка по несколь-
ко человек стоят. Нам грех на них жа-
ловаться: окошек достаточно, отно-
шение сотрудников  прекрасное, всё 
разъяснят и всегда с улыбкой.

* * *
Светлана Журавлёва, руководи-

тель исполкома местного отделения 
партии «Единая Россия»:

–ТРИЦ, и это надо признать,  стал 
неотъемлемой частью нашей жиз-
ни. Благодаря грамотному  руковод-
ству он, хотя ему и пророчили от силы 
год-два жизни, не распался. Наобо-
рот, за эти годы, я говорю конкретно 
о тобольском филиале, упрочил свои 
позиции за счёт повышения качества 
сервиса на абонентских пунктах, внедрения новых форм ра-
боты. Удивительный коллектив работает здесь.   

И это касается всех сторон жизни, в том числе и партий-
ной. Здесь  создана и работает одна из самых активных пер-
вичных организаций, за плечами которой проведение многих 
серьёзных акций.  

* * *
Наталья Лесунова, админи-

стратор Тобольской биологической 
станции РАН:

– Претензий к нашему расчётно-
информационному центру у меня ни-
когда не было. Девчонки работают 
на износ, а при этом откуда-то берут 
терпения, чтобы нам всё разъяснить. 
Вот  сейчас я испортила четыре блан-
ка на обмен паспорта, а оператор му-
жественно всё сверяет, вновь и вновь указывает мне на мои 
пропуски.

* * *
 Дина Ессе, пенсионерка:
– И всё же, несмотря на праздник, 

я желаю Тобольскому ТРИЦ, чтобы 
здесь не  было очередей, чтобы со-
трудники были предельно вежливы с 
посетителями, ведь эта структура соз-
дана с целью облегчить нам жизнь, а 
не для того, чтобы  в этих очередях  
мы потеряли последнее здоровье.

● качество жизни

Услуги онлайн
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Поздравляю с днём рождения сентябрьских 
и октябрьских именинников: 

Г.Ф. Чубыкину, Г.М. Никулину, С.А. Сергеева, 
В.И. Черкашина, Г.Г. Попова, А.М. Маевскую, 

В.Н. Жорник, В.Г. Матыш.
Летят года, но не беда,
О том не стоит волноваться.
Не зря поёт Вахтанг всегда:
«Мои года  – моё богатство».
Дай вам Бог здоровья и счастья!

Галина Горячкина

Первичная ветеранская организация 
детские ясли горздравотдела при городском

совете ветеранов поздравляет:
Этот возраст – не помеха,
Этот возраст – не беда.
Пожилыми называют,
Но душа-то молода.

Не печальтесь, дорогие ветераны, с праздником вас – 
Днём пожилых людей!

Здоровья, бодрости желаю вам на долгие годы!
Римма Кучемьярова, 

председатель ветеранской 
организации детских яслей

ООО «Спутник- Тобольск»  
Региональный информационный центр 
сети Консультант Плюс предлагает 
установку и сопровождение  систем 
Консультант Плюс. При установке  
антивирус AVIRA с лицензией на 1 год 
в подарок.

 Наш адрес: город Тобольск, ул. Сельская 1, оф. 19   
Тел. 8(3456)25-77-59  
Электронный адрес: sputnik-tobolsk@yandex.ru

Фотограф
НА СВАДЬБЫ, ЮБИЛЕИ, 

МЕРОПРИЯТИЯ. 
8-922-484-25-16 

e-mаil: dimalferov@mail.ru

Сдаётся 
на длительный срок 

3-комнатная  квартира 
в центре Тюмени. 
8-904-472-16-33

Продам 
аППараты для 

Продажи бахил
 8-922-483-75-23

Фотограф 
на свадьбу и другие 

мероприятия. 
Недорого, качество, опыт. 

 8-950-48-20-333

ПРОДАМ 
1-комнатную квартиру 

в 9 мкр. (41,4 кв.м, 
8 этаж, тёплая, ремонт), 

цена – 2 млн руб.
 8-902-813-15-86

ПРоДАМ ДоМ 
в дер. Овсянникова, гараж, 
баня, земельный участок, 
овощная яма, хозпостройки, 
насаждения, в собственности.

телефон 8-912-397-91-48

ПРОДАЁТСЯ 
ДОМ 

в с. Горнослинкино, 
ул. Нагорная,6. 
Участок, баня, 

теплица, 
хоз. постройки. 
 8-908-871-83-69, 
8-950-482-03-06

ПродАМ гАрАЖ
в кооп. «Алтай», № 253, 

свет, охрана, овощная яма, 
оштукатурен, пол залит, 

в собственности, 
цена – 230 тыс. руб.
 8-922-267-84-75

ПРОДАМ 
трактор МТЗ 82.1, 
двухместный -  2008 г, 
в хорошем состоянии. 
 8-950-493-71-97            

СДАЁТСЯ ГАРА Ж 
в кооперативе 
«Протектор»

(60 кв. м) 
 8-922-488-40-41



106,2 FM
«Тобольское время» 

на волнах «рАдио 7»

■ Свежие новости. 
■ Прямые включения. 
■ Программа по заявкам. 
■ «Погода за окном».

24-46-00
25-23-29

Слушай «Тобольское время», будь в курсе! 

ПРОДАМ 
ЖИЛОЙ ДОМ 

в подгорной части города 
или обменяю на квартиру. 
 8-982-926-40-47

объявление о начале ежегодного предварительного отбора 
кандидатов на включение в резерв управленческих кадров

администрации города тобольска
 Администрация города Тобольска в целях обеспечения равного доступа 

граждан к муниципальной службе и совершенствования  муниципального 
управления, а также деятельности по подбору и расстановке кадров для за-
мещения муниципальных должностей муниципальной службы в админист-
рации города Тобольска и управленческих должностей в муниципальных 
учреждениях, муниципальных унитарных    предприятиях,  своевременного 
удовлетворения  потребности администрации города в кадрах за счёт 
внешних и внутренних источников, своевременного формирования и 
эффективного использования резерва управленческих кадров объявляет 
предварительный отбор кандидатов на включение в резерв управленческих 
кадров. Перечень документов, предоставляемых гражданином для 
участия в отборе:

- личное заявление на включение в резерв управленческих кадров;
- копия паспорта гражданина Российской Федерации;
- копия трудовой книжки (для работающих – надлежащим образом за-

веренная по последнему месту работы копия);
- копия документа о профессиональном образовании;
- резюме (наличие фото обязательно);
- анкета (установленной формы);
- иные документы (по желанию гражданина), в т.ч. подтверждающие его 

трудовую деятельность, дополнительное профессиональное образование, 
знания и навыки.

 При подаче документов гражданином предъявляются подлинники вы-
шеуказанных документов или надлежащим образом заверенные копии. 

 Документы на участие в отборе принимаются с 20 октября по 30 ноября 
2013 года в рабочие дни с 09.00 до 13.00 и с 14.00 до 18.00 (в пятницу – до 
17.00) по адресу: г.Тобольск, ул. Аптекарская, 3  каб. 111, отдел муниципаль-
ной службы, кадров и наград администрации города Тобольска.

телефоны: 22-08-98, 22-61-91.

            Поздравляем
 с Днём пожилых людей!

Старость – это большой мир, счаст-
ливый и грустный, полный тревог и радостных 

мгновений. Это жизнь, отданная потомкам. 
Живите подольше, старости не зная! Пусть бу-

дут сны спокойны и легки!
Общество инвалидов 

мкр. Менделеево

Ищу свою 
половинку. 

О себе: 52 года, 
работающий, обеспеченный, 
непьющий, есть свой дом. 
Жду звонка от женщины 
порядочной, хозяйственной, 
можно с одним ребёнком.
 8-982-937-03-87

Уважаемые жители Тобольска!
28 сентября, в субботу,

компания СИБУР приглашает вас на 

по случаю завершения строительства 
современного комплекса 

по производству полипропилена

Праздник состоится на площади 
перед ДК «СИНТЕЗ».

Начало мероприятия – 18.30, 
доступ – свободный 

песни, танцы, угощения, 
трансляция выступлений заслуженного 

артиста России ЮРИЯ ГА ЛЬЦЕВА 
и народной артистки РСФСР 

НА ДЕЖ ДЫ БАБКИНОЙ. 
По окончании мероприятия – 

праздничный фейерверк.


